

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . 1 pta.
 trimestre. . . 2'50
 Fuera de la capital, un
 trimestre. . . 3
 En el Extranjero, un
 trimestre. . . 5
 Números sueltos. . . 0'10
 Anuncios línea. . . 0'50
 Comunicados á precios conven-
 cionales.

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y
 Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Pere-
 lada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los
 presidentes de Juntas y Cen-
 tros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION:
 Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:
 en la misma Redacción
 Cort-Real, núm. 15, bajos.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santa Martina virgen y mártir.
Santos de mañana.—San Pedro Nolasco fundador y santa Marcela viuda romana.
Cuarenta Horas.—Continúan en la Iglesia de la Congregación.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 á las 6 por la tarde.

Noticias locales y regionales

Ayer se celebraron en Bañolas solemnes exequias por el eterno descanso del alma del Rdo. Pedro Casals, cura-ecónomo que había sido por mucho tiempo de aquella población, los cuales estuvieron muy concurridos, testimonio evidéntísimo de las muchas simpatías que el difunto se conquistara en los largos años que en Bañolas había ejercido la cura de almas.

—En vista del entusiasmo con que se celebraron el pasado año las dos grandes romerías al *Santuario de Lourdes Catalán* se ha acordado celebrar otras dos el día 15 de abril y el 3 de junio próximos.

También y á fin de satisfacer las aspiraciones de muchos devotos

que les sería imposible dejar sus residencias en dichas fechas por ser fiestas de Pascua y de Pentecostés, la comisión organizadora tiene el propósito de celebrar otra romería en uno de los primeros días del mes de Mayo.

Las personas que quieran tomar parte en dichas romerías pueden dirigirse á don Lorenzo Arbusá Pbro. director y comisionado general, calle de Pujol núm. 10, Mataró.

—El arcipreste de la Catedral de Tortosa, virtuoso canónigo y sabio rector de aquel Seminario Conciliar D. Francisco Vilarret Quinzá, ha fallecido.

¡Qué Dios con su infinita misericordia, haya acogido en su seno el alma de tan virtuoso sacerdote!

—Nuestro joven amigo D. Federico Maresma acaba de abrir al público un elegante establecimiento de mercería en la calle de Abeuradors. Deseamos muchas prosperidades al señor Maresma.

—La sociedad de socorros mútuos de Nuestra Señora del Amparo, celebrará reunión general el día 3 de Febrero á las dos y media de la tarde en el salón de *Las Odaliscas*, situado en la calle San José.

La digna presidenta de la misma doña Francisca Ramió, suplica la asistencia y puntualidad.

—Dentro de breves días empezarán en la «Lliga de Catalunya» las conferencias que se darán durante el presente año académico, referentes á asuntos relacionados con el regionalismo y con las artes, la literatura y las ciencias en el Principado. Por la serie de las que hay ya anunciadas en el local de la sociedad y que transcribimos á continuación, puede juzgarse de su interés é importancia: D. José Franquesa y Gomis, *Cataluña en el teatro castellano*.—D. Luis Domenech y Montaner, *La Joyería catalana en el siglo XVI*.—D. Joaquin Riera y Bertran, *Obstáculos contra el Regionalismo*.—D. Buenaventura Bassegoda, *Notas histórico-catalanas de la Capilla Real de Santa Agueda*.—don Antonio Suñol, *Noticias sobre la antigua construcción naval*.—D. Antonio M.^o Gallisá, *Idea de los estilos arquitectónicos en Cataluña, ilustrada con la exhibición de monumentos por medio de un aparato de proyección*.—D. Ramón Picó y Campamar, *Estudio histórico para un drama á mediados del siglo XVII*.—D. Enrique Prat de la Riba, *Formación de la idea moderna de nación*.—D. José Puig y Cadafalch, *La casa catalana*.—*Estudio arquitectónico*.

Ahora nos explicamos el porqué su representante en esta provincia

señor marqués de Robert tiene también descuidado asunto de tan vital interés para Gerona y se dedique á ofrecer su desinteresada protección á los comerciantes corcheros de la provincia.

—Dice un telegrama que el señor Cánovas se muestra contrario al derribo de las murallas de Gerona.

—Un periódico de Barcelona publica el siguiente suelto:

«*El Boletín Oficial* cita á D. José Banús Sallent como de ignorado paradero, para que el 26 de Febrero á las 12 comparezca ante la sección 2.^a de la sala de lo criminal á fin de celebrar juicio oral de la causa que se le sigue por estafa.

Trasladamos la noticia á nuestros apreciables lectores de Gerona donde reside el citado en calidad de Gerente arrendatario del oneroso impuesto de cédulas personales».

Nuestro colega *El Distrito*, que también inserta la noticia, dedica un largo suelto á la empresa y á las autoridades, del cual transcribimos los siguientes atinados comentarios:

«¿No es el colmo de la ignominia y de la inmoralidad el que sea de ignorado paradero y citado ante la sala de lo criminal, un empleado que está desempeñando en la provincia la gerencia de la arrendataria de cédulas?»

¿Qué concepto podrá formarse del señor Montserrat cuando de tan buenos amigos se rodea.

¿Es el *non lo pago*, como ha dicho otras veces, razón suficiente para sincerarse de tener un representante de tan pésimos antecedentes?

¿Están acaso fuera del alcance de rigor de las leyes los empleados de la Arrendataria?

—Durante los días de anteayer y ayer ha soplado de lo lindo en nuestra ciudad un molesto viento norte.

—El tristemente célebre Galcerán autor del horrible crimen de la Armentera, es casi seguro será ejecutado en esta ciudad dentro brevísimo plazo, puesto que le ha sido denegado el indulto.

—Se ha ordenado la busca y captura del soldado Arturo Campos Carreras, desertor del Regimiento de Infantería de S. Quintín núm. 47.

—Dice *El Eco de la Montaña* de Olot, que ha fallecido en la provincia de Tarragona á la avanzada edad de 84 años la señora madre del digno registrador de la propiedad, en aquella villa, nuestro particular amigo D. José Peris á quien acompañamos en el justo dolor que le embarga.

—De nuestro colega ampurdanés *El Orden*:

«En la madrugada de ayer apareció robada la tienda de carpintería de los señores Macau hermanos, de cuyo despacho se llevaron los cacos, según se nos ha dicho, 1,635 pesetas y un cajón de cigarros habanos.

La circunstancia de hallarse situada dicha tienda en una de las calles mas céntricas de la ciudad, á pocos pasos de la Cárcel, donde hay su cuerpo de guardia. y contando como cuenta la citada calle con vigilante nocturno, dá á comprender cuanto es el atrevimiento de los amigos de lo ageno y lo mucho que conviene vivir prevenido para escapar de sus asechanzas, ya que de nada nos sirven los encargados de guardarnos de ellos.

—Resultan excelentes los tabacos, fruto de la producción nacional cosechados y elaborados en Andalucía, Valencia y Cataluña por D. Antonio Claramunt.

Verdadera lástima es que la apatía é incuria de los gobiernos que padecemos sean la causa de que se demore por mas tiempo en dictaminar favorablemente acerca del cultivo del tabaco en nuestro suelo, que tan propicio es para ello y cuyo cultivo constituye ahora la única esperanza de vida para nuestra tan decaida agricultura.

—En la sesión última celebrada por el ayuntamiento de Palma de Mallorca, se acordó pasara una comisión á Madrid presidida por el Alcalde á fin de recabar del gobierno el derribo de sus murallas.

—En San Feliu de Guixols se observan con religiosidad suma las santas tradiciones.

Dícennos que el domingo día 20, fiesta de San Sebastián, celebráronse en la iglesia parroquial de aquella villa, solemnes oficios divinos en conmemoración de la cesación de la peste que imperó durante el siglo XV y que tan terribles estragos causó á los guixolenses.

—Las nubes muéstranse este año pródigas en regalarnos nieve.

En la noche del domingo último, desprendiéronse de menudos copos que no llegaron á blanquear nuestras calles, pero que nos han dejado un frío más que regular.

—Hé aquí algunos apuntes biográficos del Rdo. Cura-párroco, que fué de Caldas de Malavella, D. Pedro Casals, cuya muerte ha sido sentidísima por todos los habitantes de aquella villa.

Hijo de modesta familia de Garrigás, abrazó desde sus primeros años la carrera eclesiástica por la que sentía decidida vocación y á la que se dedicó como verdadero apóstol.

Coadjutor durante algunos años de Bañolas, á la muerte de su señor tío fué nombrado Ecónomo de la propia iglesia, de la que salió llevándose las simpatías de la población, para venir á encargarse de la dirección de la parroquia de Caldas que por mucho tiempo sentirá su prematura muerte.

¡Descanse eu paz el pastor bondadoso á quién Dios habrá dado ya el premio á sus virtudes!

—Copiamos de *El Distrito Farnense*:

«La salud pública sigue en estado poco satisfactorio en Blanes, habiéndose presentado algunos casos de fiebres eruptivas que por el momento no revisten afortunadamente caracteres alarmantes.

Se hallan en cama, atacados del *dengue* el ilustrado Sr. Cura Párroco, el Sr. Coadjutor Rdo. D. Pedro Bosch, el virtuoso sacerdote Rdo. D. Juan Rusalleda y otras muchas distinguidas personas cuyo rápido y completo alivio deseamos.

—Dicen de La Sellera que bajo la dirección del acaudalado propietario y abogado de aquella villa D. Andrés Guerra, se están activando los trabajos necesarios para la constitución definitiva de la cámara oficial agrícola de La Sellera, pueblos del partido de Sta. Coloma, ribereños del Ter y sus afluentes.

—La Juventud Católica de Barcelona solemnizará el 25.º aniversario de su fundación con una velada literaria que se celebrará en la tarde del día 2 del próximo Febrero y un solemne oficio y *Tedeum* el día siguiente en aquella Basílica, en el que oficiará de Pontifical el Excelentísimo Sr. Obispo. Ambos actos revestirán inusitada esplendidez habiendo sido invitadas á los mismos todas las sociedades hermanas de Cataluña.

—De una reseña de la fiesta de San Vicente celebrada ultimamente en Tossa, sacamos el siguiente párrafo.

«Los divinos oficios cantados en nuestra suntuosa iglesia parroquial el día de la festividad de San Vicente, se vieron por demás favorecidos, y durante ellos la orquesta de la población interpretó muy discretamente una misa del maestro Frigola, que no dejó de producir devoto efecto. La parte vocal encomendada á un cuarteto de apreciables dotes, cumplió muy bien su cometido, mereciendo especial mención el tenor señor Andreu, cuya voz potente y bien timbrada matizó delicadamente todas las piezas de la obra, y el bajo Sr. Garriga que demostró ser un buen músico y un artista muy recomendable.»

—Este año empieza con buenos auspicios la pesca de calamares, pues según se nos dice, en la rada de San Feliu de Guixols se presentan con superabundancia.

J. LLINÁS Y C.^a—*Banqueros*.—Ciudadanos 16.—Compran con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

Crónica general

España

Se han recibido noticias del paso de la embajada marroquí por Sevilla, Córdoba y Alcázar, sin acusar novedad digna de mención.

En cambio han llegado noticias de que al desembarcar en Cádiz y dirigirse al hotel de Francia fué apedreada con tronchos y berzas por una turba de chiquillos, que amenizó la pedrea con gritos nada halagüenos para los moros. Estos se manifestaron algo enojados por tal recibimiento siendo menester que el gobernador diera explicaciones satisfactorias al embajador.

Como la mayor parte de los individuos de la embajada no habían visto en su vida un ferrocarril, al embarcarse en la estación de Cádiz para venir á esta corte hicieron infinidad de preguntas, singularmente acerca del medio de funcionar las locomotoras.

—A consecuencia de lo dicho por algunos periódicos de la corte censurando la venida de la embajada marroquí estando aún frescos los agravios de Melilla y por cumplir el tratado con Marruecos, se notaba alguna agitación en los elementos populares, y á fin de prevenir cualquier hecho desagradable á la llegada del embajador y su comitiva, desde bien temprano estaban guarnecidos esta mañana el andén y los alrededores de la estación con parejas de orden público y guardia civil, viéndose las calles de las inmediaciones tomadas por guardia civil de caballería.

—Ha llegado á la Corte la embajada marroquí, siendo recibida por las autoridades y el primer introductor de embajadores señor Zarco del Valle.

Uno de los Caidis de la embajada parece que se negaba en Cádiz á subir al tren por habersele perdido una cartera que contenía valores.

El doctor Ovilo ha negado que los moros tuviesen mal recibimiento en Cádiz.

Desde la estación se dirigió la embajada marroquí al hotel de Rusia, donde se hospeda, despidiéndose inmediatamente el señor Zarco del Valle, quedándose con ella el señor Orfila y el intérprete de la legación.

El embajador hizo que se le sirviera café apenas instalado en el hotel manifestando que no saldría hasta las tres de la tarde.

A la llegada de la embajada, había en la estación diez palafreneros de Palacio para incautarse de los caballos que aquella trae de regalo para los Reyes.

—Los diputados catalanes confían en la votación favorable del Senado en el asunto de las murallas de Barcelona, marchando seguidamente para esa ciudad el señor Collaso.

DECADENCIA

Hay algo en Dinamarca que huele á podrido.

Sakspeare.

La escandalosa cuestión de los ducados trae á nuestra memoria con tenaz y pesarosa insistencia la memorable frase del eminente trágico inglés. El microbio de la inmoralidad, que nutre el parlamentarismo, no había de respetar una clase tan esclarecida como la aristocracia. El conde de Xiquena con bisturí implacable lo ha descubierto, trabajando sus entrañas..... Soberbia es la presa, ilustre la víctima! La izquierda republicana tiene motivos sobrados para prorrumper en cánticos de *hosanna*.

Los fieros leones de su heráldica aparecen sin melena y sin garras y los castillos se derrumban, socavados por desgastadora labor los cimientos.

La egregia aristocracia española, el brazo derecho de la Monarquía tradicional, que tantas páginas de áurea gloria dejara escritas en nuestra caballerosa historia, aparece envuelta en las sombras y en el fango de un Panamá nauseabundo, con su obligado cortejo de inmoralidades, que demandan una pronta reparación y castigo.

La mesocracia gobernadora acusa sin piedad á su eterna enemiga y esta no tiene en su abono y en su defensa mas que un brillantísimo pasado que no basta á iluminar su obscuro presente.

La nobleza que había nacido al pié del Trono y que de su calor y substancia había recibido grandeza lozana, se suicidó al ayudar á la democracia roja en su obra de intriga demoledora contra la Monarquía secular. Seco el trono no tardaron en marchitarse las ramas. Sobre el tablado de la guillotina en que rodara la cabeza augusta del rey mártir, habían de rodar todas las cabezas de la aristocracia.

Desde aquella fecha luctuosa ha subido un Calvario pesaroso de ignominias y desdenes y rebelde con la Realeza ha prestado servidumbre infamante á la tiranía del pueblo. Desconocidos sus títulos y negados sus hechos originales por una crítica audaz, proscrito y execrado su nombre por la plebe demagógica, abolidos sus fueros y sus privilegios en nombre de una igualdad tan falsa é ilusoria como irritante é injusta, ora cayendo, ora levantándose, ha seguido hasta nuestros días sin una fuerza positiva y un prestigio valioso, que le dieran un puesto en la

dirección de los Estados, que por tantos siglos compartiera con los Reyes.

Al ocaso triste de la Monarquía ha correspondido la nebulosa penumbra de la Aristocracia. Sus destinos, indisolublemente unidos en sus orígenes y desarrollo, no podían separarse en su desgraciado término.

La revolución al proyectar funerarias sombras sobre las puntas doradas de los alcázares regios, sombras de muerte proyectó también sobre los suntuosos palacios de los nobles. La nobleza cometió un gran pecado y ha llevado una expiación terrible; al conspirar desagradecida contra el Trono, conspiró contra su existencia.

En Francia donde la revolución ha andado mucho y ha dejado profunda huella, las consideraciones anteriores se han aplicado con todo su radicalismo desconsolador y de la nobleza, como institución, apenas si ha quedado el vestigio de su nombre, no habiendo sucedido lo mismo en España porque la revolución, atacada de una mediocridad insubstantial, se ha quedado en medio del camino.

Aquí se le ha conservado algo de sus derechos y en la escala de los órdenes sociales se le ha dado un peldaño alto, que recuerde su historia y su grandeza y le separe de las demás clases. Aquí tenemos casas ilustres, nombres esclarecidos, como el de Cerralbo, que han preferido seguir á la legitimidad en su destierro ominoso que servir á la monarquía constitucional, que es una monarquía á medias.

Este respeto reverencial que la revolución española no se había atrevido á borrar, convencida de su pequeñez impotente, acaba de enajenárselos la aristocracia con la ruidosa cuestión de los ducados.

Si el título nobiliario no representa la ejecutoria de proezas legendarias ó de hechos memorables realizados en servicio y provecho de la Nación y tan solo es un pergamino que puede adquirirlo cualquier aventurero político, á cambio de algunos miles de reales, la aristocracia está muerta, extinguida, anulada.

Un título de nobleza que se compra por un título de la deuda mas que un blasón de honor, es un padrón de vergüenza.

Las denuncias gravísimas del conde de Xiquena sobre el tráfico vil de títulos acusan en nuestra aristocracia una decadencia sintomática de próxima muerte que se encargarán de pedir los republicanos.

BALDOMERO TRULLÁS.

Información política

Los trigos.

El escándalo de los ducados había dejado olvidada por algunos días tan vitalísima cuestión, pero los diputados interesados en su urgente resolución, no conformándose con la atonía del gabinete, volvieron á la carga y amenazaron á Sagasta con irse al Aventino si de una manera ú otra no se les atendía y no se ponía un remedio á la invasión de los cereales extranjeros que inundaban nuestros mercados y arruinaban al agricultor, falto de recursos y de medios, para sostener una competencia á todas luces desigual.

Después de repetidas reuniones que celebraron para excogitar los medios más conducentes al logro de sus legítimas aspiraciones, acordaron celebrar un meeting mónico, en el que estuvieran representadas todas las provincias españolas y del cual había de salir una exposición dirigida á la regente, explicándola las angustiosas circunstancias que atraviesa la agricultura y la escasa protección que le dispensa su gobierno, reo de ineptitud y temeridad.

Sagasta amilanóse ante el conflicto y el riesgo gravísimo que podía tomar la cosa y convocó á los magnates de su tribu para que resolvieran sobre el peligro que les amenazaba y olvidando rencillas menudas y ambiciones de mando, transigieran en su criterio é idearan una fórmula para salir del apuro.

Puigcerver, conocido por sus opiniones librecambistas, se oponía terminantemente á adoptar procedimientos proteccionistas y prefería salir del ministerio antes que tolerar y permitir siquiera con una complicidad pasiva la subida de los aranceles. Sagasta de ningún modo quería afrontar las contingencias de una crisis parcial y trabajó y luchó desesperadamente para convencer al de Fomento de las dificultades espinosas á que exponía la situación su intransigencia de criterio. Montero Rios, el almirante gallego, vino en ayuda de D. Práxedes en su labor de catequización y logró después de ruegos compasivos y promesas halagadoras ablandar el corazón de D. Joaquin que se queda en el ministerio, después de haber simulado, como cualquier comediante lugareño, salidas falsas de político adocenado.

La cuestión ha quedado solucionada en la siguiente forma: se aumentará el arancel en 2'50 pesetas y además se concertará un aumento en los transportes de los trigos procedentes del extranjero.

La solución, si no será del todo del agrado de los agricultores, en

cambio les hace alguna concesión, que disminuirá la amargura de las quejas y desesperación de los gritos. Es la política característica de Sagasta, que se distingue por su temperamento del justo medio equilibrista y huye de los extremos y radicalismos.

Los ministeriales han cantado albricias al conocer la determinación ministerial y se prometen en vista de su resultado una larga vida en el poder.

Aun hay patria, Veremundo; ó lo que es lo mismo, aun tenemos ministerio y ministerio Sagasta, que no es poco.

Los ducados.

La interpelación Xiquena, apesar de sus revelaciones sensacionales ha perdido todo el interés y el público aparta la vista con asco del cuadro de inmoralidades que se han puesto de manifiesto, lamentando tan solo que queden impunes tanto delito y corrupción. En el debate ha habido mucho relampagueo y fuerte tronada, pero el rayo fulgurante de la justicia no ha podido coger á los autores del cohecho y de la farsa, y á lo mas solo puede pagar los vidrios rotos algun portero del ministerio de Gracia y Justicia, ó como si dijéramos, el último mono.

La embajada marroquí.

Ha llegado á Madrid para contar á D. Práxedes y á sus aúlicos, como hace un año, consultaron á sus bravos defensores. La ofensa ha quedado sin vengar y reciente el agravio y chorreando sangre la herida recibimos con honores regios á los representantes de un pueblo que desconoció nuestros derechos y atropelló nuestra dignidad y que ha faltado á sagrados compromisos de justicia internacional, no pagándonos la deuda de guerra, que firmó Martínez Campos.

Bajo el califato odioso del liberalismo, hemos degenerado muchísimo.

El Lazarillo de Tormes.

ECOS DEL DESTIERRO

Los Sres. Duques de Madrid y la Infanta doña Elvira, han tenido feliz arribo á las costas de Egipto.

El vapor de la Compañía Florio Rubatino que conducía á los augustos pasajeros, se dió al mar en Nápoles la noche del 9 del corriente con un fortísimo temporal que hizo muy penosa la primera parte de la travesía. Por fortuna, aunque el mar estaba muy agitado, el viento, que soplaba con violencia, era favorable, dando al barco un andar rapidísimo, de suerte que se ganó medio día en la navegación. pues no debiendo haber llegado á

Alejandro hasta el domingo 13 por la noche, se arribó á aquel puerto en las primeras horas de la mañana del mismo día.

La única escala hecha en el camino fué la de Messina, en cuyo puerto se detuvo el vapor cuatro ó cinco horas el día 10, empleándolas los augustos viajeros en visitar lo más interesante de aquella ciudad, hoy de aspecto muy desolado, por encontrarse á cada paso vestigios de los últimos terremotos, siendo muchos los edificios que amenazan ruina, y habiendo sido preciso apuntalarlos á toda prisa, entre ellos la catedral.

En Alejandria se detuvieron tambien muy pocas horas los Sres. Duques de Madrid, siendo su primera visita al hermoso convento que allí poseen los Padres Franciscanos de Tierra Santa, en cuya iglesia, consagrada á Santa Catalina, oyeron Misa, conversando largo rato después de ella con los venerables misioneros que, advertidos de su presencia en el templo, les habían preparado sitials y reclinatorios en el altar, y habían deseado presentárseles terminada la Misa.

Después de dar una vuelta en coche por la ciudad, al regresar al hotel Abbat, donde se alojaban, hallaron esperándoles al almirante egipcio Ibrahim Essen Bajá, ayudante de campo del jedive, enviado expresamente por S. A. apenas tuvo noticia telefónicamente de la presencia de los augustos huéspedes que honraban su patria, para presentarles sus saludos de bienvenida y asegurarles del gusto que tendría de verlos en su capital.

Aquella misma tarde, á las tres, salieron los Sres. Duques de Madrid para El Cairo, á donde llegaron en la noche, alojándose en el hotel Shephard.

Variedades

Los funerales de un perro.

«El perro es el amigo del hombre», pero esta máxima no es completa si no se añade: «el hombre es el amigo del perro».

La siguiente auténtica anécdota probará lo bien fundada que está esta aserción.

Una rica familia americana, instalada desde hace dos años en la avenida de la Opera, en París, poseía un perrito, que sus dueños querían tanto como á un hijo: se llamaba *Kwik*.

El animalito cayó enfermo y pusieronle á su cuidado una dama que se dedicaba á prestar esta clase de servicios, por lo visto frecuentes y lucrativos.

Se le prodigaron toda clase de cuidados para devolverle la salud; sus amos le visitaban tres veces por día.

Desgraciadamente todos los esfuerzos de la ciencia fueron inútiles, el pobre animal murió, causando la desolación de los americanos que lloraron amargamente la pérdida del perro.

Cerca de la casa donde *Kwik* había sido llevado para que le cuidaran, había un establecimiento de pompas fúnebres.

Los desolados amos del perro fueron á esta casa y compraron para el difunto animal una caja de china, toda guateada por dentro, y en ella colocaron al perro, llevándole á *Baucreson*, donde los americanos tenían una propiedad, en la cual le enterraron, erigiendo un mausoleo á su memoria.

El encargado de pompas fúnebres, algún tanto embarazado por este nuevo caso, pues no se le había presentado otro igual, se dirigió á casa del comisario de policía del distrito, diciéndole si quería asistir y extender un certificado, con el cual pudieran ir libremente al lugar del enterramiento; á su vez le dijo, que los 10 francos, á los cuales tienen derecho los comisarios por la concesión del permiso, le serían entregados.

El comisario no quiso asistir á la ceremonia, y concedió permiso al empresario para que se extendiera el certificado, firmado por dos testigos, el cual sería suficiente para salvar todas las dificultades. Así se hizo.

El día del entierro, tres *landaus* se encargaron de conducir al difunto y los que le acompañaban.

La inhumación tuvo lugar en *Baucreson*.

Terminada la ceremonia, el empresario de pompas fúnebres presentó á los americanos la nota de sus honorarios, que ascendía á 450 francos.

Muy sorprendidos los amos del *desgraciado* perro de la suma tan insignificante que le reclamaba, regalaron 200 francos al empresario para que los repartiera entre los empleados de la casa.

Una señora muy fea toma una doncella á su servicio.

Al entrar ésta en la casa, le dice á su ama:

—Estoy muy contentísima, sobre todo por mi novio.

—No comprendo...

—Yo soy muy celosa y nunca me ha gustado que me diga: «¡Qué hermosa es tu señora!»

Dos ratas son conducidos á la prevención.

—¿Cómo te llamas?—pregunta á uno de ellos el inspector

—El Palomo.

—¿Y tú?

—La Calandria.

—¡Buen par de pajarracos!

Una nodriza escribe á los padres de un niño confiado á su cuidado, y termina su carta con estas palabras:

«De ustedes siempre afectísima ama de cría hasta la muerte,
Nemesia.»

Un caballero entra en una farmacia y pregunta:

—¿Tiene usted algún remedio eficaz para los callos?

—Si señor; aquí tiene usted un preparado excelente. Tengo un parroquiano que lo usa desde hace catorce años con muy buen éxito.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 29 Enero 1895.

Valores del Estado.	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Obligaciones.	Contado.
Interior.			72'40	Almansas 5 por 100.	71'25
Exterior.			81'97	Francias 6 por 100.	93'50
Amortizable.	81'87			Idem 3 por 100.	52'00
Cubas, emision de 1886.	110'12			Cédulas no hipotec. 6 por 100.	88'50
Cubas, idem de 1890.	100'37			Orenses 3 por 100.	28'00
Acciones.				Bolsa de Madrid.	
Banco Hispano Colonial.		40'00		Interior.	00'00
F.-C. Norte de España.		23'60		Bolsas extranjeras.	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		23'55		PARIS. { Giros.	11'70
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		7'90		PARIS. { Renta Exterior.	73'81
				PARIS. { Accs. f.-c. Norte Esp.	100'00
				LONDRES. Renta Exterior.	00'00
Oro.				Billetes de Banco.	
Centenes Alfonso.	10'80	} . . Se toman.		Ingleses.	26'00
Centenes Isabelinos.	13'80			Franceses.	10'00
Onzas.	10'80			Italianos.	3'25
Cuartos.	10'40			Suizos.	10'00
Oro pequeño.	8'90			Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal	
Aumento.	00'00				

J. LLINÁS Y COMP.^a—Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Dia 26 de Enero de 1895.

Oro.	Cupones.
<i>Operaciones.</i>	VENCIMIENTO PRÓXIMO
Centenes Alfonso.	<i>Operaciones.</i>
Onzas.	Billetes Hip. Cuba.
Centenes isabelinos.	Exterior.
Monedas 20 pesetas.	Interior y Amort.
Oro pequeño.	
(Precios de compra).	Giros.
	<i>Operaciones.</i>
	Francos 8 dias vista.
	Libras 30 dias vista.

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

Sección de anuncios

**GRAN FONDA Y RESTAURANT
CONDAL**
Costa, Casanovas y C.^a

Boquería, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

 Coche particular á la llegada de los trenes.— **INTÉRPRETE**

Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.


LEÓN AUDOUARD
CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

CAFÉS de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,
tostados diariamente.

**FABRICA DE CHOCOLATES
SECUNDINO GRUARTMONER**

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica.

Jarabe de Hipopósfitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.

FABRICA DE PIANOS

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

Corominas y Riera

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

BARCELONA

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.—Cort-Real, 18.—GERONA.

Telegramas

Madrid, 29 (á las 4 madrugada).—A pesar de la oposición que algunos senadores hacen al proyecto de cesión de los terrenos de las murallas de Barcelona no cabe duda alguna que será aprobado por una buena mayoría.

El general Martínez Campos desde antes de empezar la sesión estuvo en el Senado trabajando en favor de dicho proyecto entre los varios corros de senadores de diversas opiniones políticas.

En la sesión del Congreso, los señores Bullón, Lagunilla, Amat y otros diputados han presentado varias exposiciones pidiendo protección para la agricultura.

El diputado señor Lagunilla ha presentado él solo 162 que llevan 40.000 firmas.

El ministro de Fomento ha contestado que el gobierno se ha ocupado en el asunto y ha tomado medidas de defensa en favor de los cereales nacionales, y ha rogado que la discusión de este asunto se aplaze para cuando se presente el dictámen.

El señor Cañellas ha explicado su actitud como diputado catalán y ha dicho que está conforme con la elevación arancelaria de los trigos extranjeros.

En el Congreso los republicanos han pedido que se votase nominalmente el voto particular sobre el acta de Villanueva y Geltru, siendo desechada dicha petición por 102 votos contra 16.

La mayoría de la comisión de los trigueros acepta la fórmula del gobierno. Los señores Lagunilla y otro la rechazan y defenderán un voto particular.

En la reunión de la comisión de los trigueros con los ministros de Hacienda y de Fomento se ha combatido la limitación del plazo como insuficiente.

Paris, 28 (á las 5 tarde).—Se ha leído en ambas Cámaras el mensaje presidencial: entre otras cosas el presidente declara que conoce la extensión de sus deberes y que no vacilará en garantizar la observancia de la Constitución y la práctica regular del régimen parlamentario.

Francia, añade, no confunde la agitación estéril con la continuación del progreso, y dice que buscará la solución de los problemas serios para adaptarlos al genio nacional y á sus tradiciones.

Hace un llamamiento á los representantes del país para que entre ellos reine la conciliación y la paz.

Francia, sigue diciendo, es bastante fuerte para afirmar muy alto su amor á la paz, permanecerá fiel á las amistades de las demás naciones y se está aprestando para las grandes fiestas de la Exposición.

El Mensaje termina haciendo un llamamiento á la unión de todos en favor del poder y de la gloria de la república.